



GOBIERNO DE CHILE
MINISTERIO DE HACIENDA
DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS

Director de Presupuestos informa Ejecución Presupuestaria del Gobierno Central Consolidado y estado de Activos y Fondos Financieros al tercer trimestre de 2008

30 de octubre de 2008

- *Alberto Arenas de Mesa informó que al tercer trimestre el Gobierno Central Consolidado arrojó un superávit de US\$ 9.610 millones, equivalente a 5,1% del PIB anual estimado.*
- *Destacó también que el 74,1% de avance en la ejecución de gastos presupuestarios al tercer trimestre no sólo es cinco puntos mayor que el 69,1% de avance a igual fecha en 2007, si no que también evidencia el cumplimiento del objetivo de hacer más equilibrado el gasto público a lo largo del año.*
- *A septiembre de 2008 la inversión pública exhibía un 70,3, % de avance en su ejecución, sustancialmente mayor al 59,1% registrado hace un año..*

El Director de Presupuestos, Alberto Arenas de Mesa, dio a conocer hoy las cifras del Informe de Ejecución Presupuestaria del Gobierno Central Consolidado correspondientes al período junio-septiembre y las acumuladas al tercer trimestre de 2008.

Informó que al cierre del tercer trimestre de 2008 la gestión financiera del Gobierno Central Consolidado arrojó un superávit de \$4.645.406 millones (US\$ 9.610 millones), equivalente a 5,1% del PIB anual estimado. Este superávit es producto de un resultado presupuestario de \$4.394.685 millones y de un balance extrapresupuestario de \$250.720 millones.

Arenas de Mesa enfatizó que “este resultado confirma tanto el cumplimiento de la proyección actualizada de superávit efectivo 6,9% del PIB para 2008, como que el trienio 2006-2008 pasará a la historia de las finanzas por su aporte al ahorro y la estabilidad macroeconómica del país”.

Ingresos

Durante el Tercer trimestre de 2008 los ingresos totales del Gobierno Central Consolidado ascendieron a \$5.572.429 millones, con un 25,1% de avance, de los cuales \$5.445.521 millones correspondieron al Gobierno Central Presupuestario y \$126.908 millones al Gobierno Central Extrapresupuestario. Así, al tercer trimestre el total de ingresos del Gobierno Central Consolidado ascendía a \$17.697.189 millones, e implicaba 80,2% de avance respecto del total de ingresos estimados para el año.

Los ingresos del Gobierno Central Presupuestario cayeron 11,7% real en el tercer trimestre, acumulando una baja de 6,1% real a septiembre. Ello, debido en gran medida a que los ingresos tributarios de la minería privada disminuyeron 28,1% en el tercer trimestre, mientras que los ingresos provenientes del cobre bruto cayeron en 7,6% real en igual lapso.

Los menores ingresos de la minería privada en un contexto de altos precios del cobre se explican, en parte, por el efecto secundario de la operación renta que a contar de mayo condujo a reducir los factores de pagos provisionales mensuales, y por la caída real del tipo de cambio a lo largo de los primeros nueve meses del presente año, que muestra una reducción en el valor promedio real de 16,1%.

La recaudación por Impuesto a la Renta bajó 11,7% real durante el tercer trimestre debido a que la Operación Renta presentó el resultado más negativo de los últimos 28 años, en contraste con la de 2007, que fue positiva por única vez en el período. Durante julio y septiembre se siguieron devolviendo saldos a favor de los contribuyentes con un delta de 63% sobre el año pasado.

Los Pagos Provisionales Mensuales se redujeron 7,9% como consecuencia de los excesos de provisiones registradas en 2007 y también por menor tipo de cambio.

La recaudación neta por Impuesto al Valor Agregado anotó un crecimiento real anual de 7,3% en el tercer trimestre de 2008, acumulando un aumento de 10,4% real.

La recaudación del impuesto a los combustibles en el lapso junio-septiembre disminuyó 32,1% real y totaliza una baja de 22% acumulada. Este menor rendimiento es producto de la implementación de la Ley N° 20.259, vigente desde fines de marzo, que rebajó el impuesto a las gasolinas desde 6 UTM a

4,5 UTM por m³, y en menor medida, a la aplicación, a contar del 15 de septiembre de la nueva rebaja a 3,5 UTM.

Los Impuestos a los Actos Jurídicos recaudaron 4,3% menos en los primeros nueve meses que en igual lapso de 2007 por la rebaja de la tasa de Impuesto de Timbres y Estampillas, también estipulada en la Ley N° 20.259, vigente desde fines de marzo de este año.

Gastos

En el tercer trimestre los gastos devengados del Gobierno Central Consolidado alcanzaron a \$4.499.459 millones, lo que refleja un crecimiento de 7,6% real respecto del tercer trimestre de 2007. De esta cifra, \$4.406.706 millones corresponden al Gobierno Central Presupuestario y \$92.810 millones al Extrapresupuestario.

De esta forma, el total de gastos devengados del Gobierno Central Consolidado en los primeros nueve meses de 2008 alcanzó a \$13.051.783 millones (14,4% del PIB estimado para el año), cifra que implica un incremento real de 9,5% y un avance en la ejecución de 74,1%, que es 5 puntos superior al 69,1% a igual fecha de 2007.

El director de Presupuestos enfatizó que esta mayor ejecución es consistente con el esfuerzo del Gobierno por hacer más equilibrado el gasto a lo largo.

“Hay que tener presente que si a septiembre 2008 lleváramos el mismo porcentaje de ejecución de 2007 el gasto presupuestario acumularía un crecimiento de 5%. Por tanto, esto refleja que el gasto está totalmente controlado y en línea con la meta anual de 6,8% para el crecimiento del gasto. Además, quiero enfatizarles que el último trimestre será muy activo, pues lo que resta por ejecutar son más de \$ 5 billones”, manifestó.

Arenas de Mesa, destacó que en este marco se ha enfatizado la inversión, que sumada a las transferencias de capital anota un avance de 70,3% versus el 59,1% a septiembre del año precedente. Eso se refleja en el aumento de la inversión que muestran los ministerios de Salud (68,6%), Vivienda y Urbanismo (41,1), Interior (28,9%) y Obras Públicas (26,1%), en línea con las prioridades gubernamentales, referidas al fortalecimiento de la inversión en el desarrollo de infraestructura para la competitividad a lo largo del país.

También recalcó que la ejecución de los gobiernos regionales al 30 de septiembre de 2008 totalizó 4,4 puntos más que en 2007: 69% versus 64,6%. Las regiones con mejor ejecución fueron la de Los Lagos (80,8%), Valparaíso

(79,9%) y Atacama (76,6). Mientras que las más rezagadas fueron las dos nuevas — Los Ríos y Arica Parinacota—, más las de Magallanes (48,9%) y Tarapacá (52,6%).

Dentro de la cuenta de transacciones que afectan al patrimonio neto, el Director de Presupuestos explicó que el alza más importante sigue siendo la del gasto en subsidios y donaciones, que a septiembre acumulaban un incremento de 17,5% real respecto del año anterior. Esto se explica, fundamentalmente por el reajuste extraordinario de las subvenciones educacionales establecido en la Ley N° 20.247 y por los créditos pagados con cargo al Fepco.

Por su parte, el gasto en personal se incrementó 6% real anual en los primeros nueve meses, principalmente asociado a la implementación de las reformas en el ámbito del Ministerio de Justicia y el Poder Judicial.

En contraste, el gasto por concepto de intereses del Gobierno Central Consolidado cayó 17,8% real anual, reflejo de un adecuada gestión de la deuda pública.

El gasto del Gobierno Central Extrapresupuestario se redujo en 51,6% real anual al tercer trimestre porque el plan de adquisiciones —financiado con la Ley Reservada del Cobre— se concentra en la última parte del año.

Financiamiento y Perspectivas

La deuda del Gobierno Central Presupuestario aumentó en 135.446 millones durante el tercer trimestre, por un mayor nivel de endeudamiento por \$348.216 millones, debido principalmente a las nuevas licitaciones de Bonos en pesos y UF de la Tesorería General de la República. Así, la deuda del Gobierno Central Presupuestario al 30 de septiembre aumentó a \$3.965.960 millones, equivalentes al 4,4% del PIB estimado para el año, nivel que sigue siendo históricamente bajo.

Respecto de las perspectivas, Arenas de Mesa reiteró que los factores detrás de los resultados de la operación del Gobierno Central permiten anticipar ingresos mayores a los originalmente proyectados y, consecuentemente, un balance efectivo en línea con el 6,9% del PIB estimado en el Informe de las Finanzas Públicas de octubre.

Activos Financieros

El Director de Presupuestos informó que el Fondo de Estabilización Económica y Social (FEES) presentaba al 30 de septiembre un saldo de US\$19.268,32 millones, mientras que el Fondo de Reserva de Pensiones (FRP) acumulaba US\$2.390,2 millones. En cuanto a las restantes colocaciones del Tesoro Público, éstas registraban un valor de mercado de US\$6.272,3 millones al 30 de septiembre.

Arenas de Mesa destacó el total de activos financieros del Fisco ascendía a esa fecha a US\$ 27.930,9 millones, monto equivalente a 14,9% del PIB. El 91,8% estaba denominado en moneda extranjera y 8,18% en moneda nacional.

En conjunto, el FEES y el FRP arrojaron una rentabilidad anualizada de 3,5% en los primeros nueve meses del año.